



À Zelzate, Geert Asman (à gauche) sera l'un des deux échevins PTB. Le poste de bourgmestre est confié au SP.A Brent Meuleman.

Le PTB ose l'aventure du pouvoir

■ Le parti marxiste a signé un accord de majorité avec le SP.A à Zelzate, en Flandre orientale.

Geert Asman et Steven De Vuyst deviennent les deux premiers échevins du PTB en Belgique. La formation marxiste était déjà montée au pouvoir en 2012 dans une coalition avec le SP.A et Groen, mais ce n'était que dans un district – celui de Borgerhout dans la ville d'Anvers – dont les compétences sont très limitées. Cette fois-ci, elle prend pour la toute première fois les commandes d'une commune : Zelzate, petite localité de 12 000 habitants en Flandre orientale, où le PTB et le SP.A ont annoncé, samedi, un accord de majorité.

Cette annonce a fait bondir les autres partis. "Il est dommage que la gauche dans notre pays n'ait aucune hygiène démocratique", a attaqué le président de la N-VA, Bart De Wever, samedi soir, sur VTM, en ciblant l'attitude du SP.A. "Là où les communistes gouvernent, il y a de la pauvreté et souvent la dictature. Cette même gauche évoque toujours le cordon sanitaire. Pas d'extrême droite et de droite radicale, mais l'extrême gauche et la gauche radicale sont tout aussi mauvaises et, à mon avis, bien pires. Il faut mettre fin à cette hypocrisie."

Plus tôt dans la journée, Gwendolyn Rutten, présidente de l'Open VLD, écrivait sur Twitter que "les extrêmes gauche et droite sont une même image dans un miroir. Des symboles d'une liberté restreinte et d'oppression. Même si vous comprenez leur analyse ou si vous les trouvez sympathiques... Leurs principes détruisent la démocratie li-

bérale. C'est pourquoi nous ne coopérerons jamais avec eux."

La victime de cet accord de majorité inédit est le bourgmestre sortant, l'Open VLD Frank Bruggeman, dont la liste était pourtant sortie vainqueur des élections communales du 14 octobre (26,3 % des voix). Ce dernier a évoqué une "rupture [...] du cordon sanitaire". "Les programmes du SP.A et du PTB sont impayables. Cette coalition est nourrie de rancune vis-à-vis de moi et des gens qui ont travaillé pour moi."

Un contexte politique favorable

"Le signal de l'électeur est clair et nous avons opté pour un futur projet positif basé sur une vision partagée", selon le futur bourgmestre SP.A, Brent Meuleman. Il a promis une "politique juste, démocratique, chaleureuse et sociale".

Enfin, dimanche, Wouter Beke, président du CD&V, se joignait au florilège de critiques. "C'est incroyable que le SP.A réalise ce que même le PS a refusé d'engager", a-t-il écrit sur Twitter.

Interrogé par Belga, Pascal Delwit, politologue à l'ULB, estime que cette participation à une majorité permet au PTB de découvrir l'exercice du pouvoir, tout en contrant les critiques sur sa réelle envie de prendre ses responsabilités après les échecs des négociations avec le PS à Charleroi, Liège, Molenbeek ou Herstal.

À cet égard, pense M. Delwit, le contexte politique à Zelzate n'entraînera pas d'attentes trop importantes pour le PTB. "Au nord du pays, la gauche est culturellement minoritaire. Les attentes auraient été bien plus fortes dans le bassin industriel wallon par exemple, notamment avec la pression des organisations syndicales."

A. C. (avec Belga)

Le contexte politique à Zelzate n'entraînera pas d'attentes trop importantes pour le PTB.

LA JOURNÉE

Richard Fournaux recasé à la Province

Richard Fournaux (MR) ne sera pas resté longtemps sur la touche. Alors qu'il vient d'être renvoyé dans l'opposition à Dinant, où il fut bourgmestre pendant 24 ans, la fédération namuroise du MR a annoncé samedi qu'il était désigné député provincial. Les libéraux ont formé la semaine dernière une majorité de 20 sièges sur 37 avec le CDH et Défi à la Province de Namur. M. Fournaux y exercera la fonction de député en charge de l'Enseignement, de la Formation et des Ressources internes. En 2014, le MR avait déjà trouvé un lot de consolation à Richard Fournaux en le nommant secrétaire politique au Sénat. À cette époque, il n'avait pas réussi à se faire élire au Parlement wallon – malgré un très bon score personnel – et le poste de sénateur coopté revenant à son parti lui était passé sous le nez au profit d'Anne Barzin.

Une majorité PS-MR dans le Hainaut

Sans surprise, la coalition PS-MR à la Province du Hainaut est reconduite. Les fédérations socialistes du Hainaut, réunies en congrès, samedi, à La Louvière, ont opté pour le MR comme partenaire de majorité à plus de 83 % des voix exprimées. Les cinq provinces wallonnes connaissent à présent leur nouvelle majorité. En l'occurrence, le terme "nouvelle" est usurpé puisque le seul changement est la montée de Défi à Namur pour renforcer la coalition que formaient déjà le MR et le CDH, mais qui avait perdu sa majorité lors des élections d'octobre. Dans le Luxembourg (CDH-PS), dans le Brabant wallon (MR-PS) et à Liège (PS-MR), les mêmes repartent pour un tour.

L'ancien ministre Robert Urbain est décédé



JEAN-LUC FÉVAL

L'ancien ministre Robert Urbain (PS) est décédé vendredi à l'âge de 87 ans. Né le 24 novembre 1930, Robert Urbain fut aussi le bourgmestre de Boussu pendant 30 ans, entre 1977 et 2006. Dans les gouvernements Martens I, II, III et IV, il a été successivement ministre des PTT (postes et télécommunications) et du Commerce extérieur.

En 1988, il se prononce résolument en faveur du retour du PS dans les différents exécutifs après les années Martens-Gol. Il retrouve cette année-là le Commerce extérieur. Sous sa houlette s'amorce la difficile régionalisation de cette compétence. Robert Urbain est décédé vendredi en fin d'après-midi, a fait savoir Jean-Claude Debiève, qui lui avait succédé en tant que bourgmestre de Boussu en 2007.

Un nouveau ministre de la Défense ce lundi

Scène cocasse à ne pas louper : la prestation de serment d'un nationaliste flamand devant le Roi des Belges pour s'installer à la tête du département le plus belge du pays. C'est ce lundi à 11 h30 au Palais de Bruxelles. Le N-VA Sander Loones sera alors ministre de la Défense en remplacement d'un autre N-VA, Steven Vandeput, qui deviendra, lui, bourgmestre de Hasselt.

Gwendolyn Rutten veut la parité hommes-femmes dans les gouvernements

La présidente de l'Open VLD, Gwendolyn Rutten, a demandé, dimanche, sur VTM, que les gouvernements (au fédéral et dans les Régions) issus des élections de mai 2019 comptent autant de femmes que d'hommes. "Ce serait beau de voir tous les partis prendre cet engagement. Nous, en tout cas, nous veillerons à ce qu'il y ait plus de femmes têtes de liste" aux élections, a-t-elle déclaré.